

El Bien Público.

3 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 19 de Febrero de 1883.

Año XI. Núm. 3.008.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la isla diariamente a las 10 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 36.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 3 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcoa todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

Influencia del abuso del tabaco en la salud.

El doctor M. Maurel ha hecho las siguientes observaciones, que transcribimos para que los fumadores sepan á qué atenerse:

«En el mes de Setiembre último—dice el citado doctor—fui llamado por M. B., empleado superior de una gran administracion, que, segun se me dijo, acababa de ser atacado de una apoplejía. Estando en la oficina, habia perdido el conocimiento, sin ningun sintoma que hiciese prever el suceso. A mi llegada el enfermo habia recobrado los sentidos; pero se quejaba de vértigos y aturdimientos tan graves, que apenas podia sentarse. Fuera de esto, no presentaba ningun sintoma de parálisis.

Despues de un exámen minucioso anuncié á la familia que no se trataba de un ataque de apoplejía, que el estado del enfermo no presentaba peligro alguno y que á los pocos dias podria entregarse á sus tareas ordinarias, curando por completo si seguia mis indicaciones.

Mi seguridad consistia en que habia comprendido que los accidentes de M. B. provenian del abuso del tabaco. Su familia me aseguraba que no cesaba de fumar en todo el dia, y él mismo confesaba que fumaba 10 ó 12 cigarros diarios.

Los accidentes producidos por el abuso del tabaco no toman siempre la forma que acabo de citar. Uno de sus mas constantes fenómenos consiste en alterar las funciones digestivas. El gran fumador, por regla general, come mal, y todo el mundo sabe que á veces un solo cigarrillo basta para quitar el apetito.

Ciertas personas pretenden que hacen mejor sus digestiones fumando despues de comer, y esto no se comprende, puesto que todo el mundo sabe que el cigarro hace perder una gran cantidad de saliva, necesaria para la digestion, y que solo se reemplaza á costa de otros jugos. No se puede admitir, pues, que el uso del tabaco sea útil; todo lo que se puede conceder, es que no sea perjudicial. Es preciso tambien advertir, que ciertas costumbres inveteradas, adquieren tal fuerza en la naturaleza del individuo, que es tan peligrosa la privacion absoluta como el abuso.

Por ese motivo, reconocen todos los médicos que no debe privarse absolutamente de alcohol al que ha enfermado por el abuso de bebidas.

No reconozco en el tabaco mas que una propiedad útil, es la única, sus efectos laxantes. Basta á algunas personas fumar una pipa en ayunas para sentir sus efectos.

La hoja del tabaco está clasificada por los tóxico-logistas entre los venenos llamados «narcótico-acre».

Cualquiera puede darse cuenta de sus efectos cuando estando resfriado penetra en una habitacion cargada de humo de tabaco; inmediatamente comienza á sentir un picorillo en la garganta que le obliga á toser y que no cesa hasta que no sale de aquella atmósfera.

El humo del tabaco es efectivamente perjudicial para todas las afecciones de la via respiratoria; mantiene los resfriados y las bronquitis, y provoca esputos de sangre en las personas predispuestas á tisis pulmonar, pudiendo además ocasionar bronquitis crónicas, catarros y afecciones pulmonares.

Algunos asmáticos pretenden que se encuentran mejor cuando mezclan un poco de tabaco en las hojas de «daturas stramonium», que fuman durante sus ataques. Lo que yo creo es que encuentran así mas agradable el humo de las plantas que fuman.

Uno de los efectos mas seguros y quizá mas desconocidos del tabaco, es su accion sobre el corazon. En los grandes fumadores es frecuente la irregularidad en el pulso, generalmente algo tarde.

El enfermo de que me ocupé al principio no tenia mas que cincuenta pulsaciones por minuto, y este fué el sintoma que me llamó mi atencion para hacer el diagnóstico; palpitaciones, falta de respiracion, dolores precordiales; tales son los principales fenómenos producidos por el abuso del tabaco sobre la circulacion de la sangre.

El sistema nervioso es uno de los mas principalmente influidos por el tabaco; aun en pequeña dosis produce vértigos y aturdimientos que, pasajeros en un principio, concluyen por ser continuos. Al principio, el fumador experimenta una sensacion vaga de vértigo que no está exenta de encantos; pero bien pronto sigue el aturdimiento con ó sin náuseas que dificultan la marcha y obligan á guardar cama.

A un grado mas elevado sobrevienen algunas veces verdaderos ataques, que tienen gran semejanza con la apoplejía cerebral, como el ejemplo citado en un principio. Si la persona no se corrige, estos ataques se repiten, y concluyen por hacerse graves.

Al mismo tiempo se resienten las facultades intelectuales, la memoria se debilita y la enajenacion mental y la demencia pueden llegar á ser consecuencia de esa pasion, porque llegado á ese extremo, el abuso del tabaco puede ser tan perjudicial como el de las bebidas espirituosas.

La salud general se resiente de este estado, y los fumadores inveterados presentan una fisonomía pálida y adelgazada, comen mal, digieren mal y se ven atormentados por gastritis y gastralgias.»

Este es el parecer del doctor Maurel sobre el tabaco; pero para tranquilidad de los fumadores simplemente aficionados, diremos que todos estos peligros, segun opinion del mismo doctor, no provienen del uso, sino del abuso del tabaco, y que para remediarlos basta renunciar al vicio, y á veces se consigue con solo reglamentarlo.

La estacion central de telégrafos en Londres

La importancia que tiene en España

cuanto se refiere al servicio de comunicaciones hace interesantes los siguientes detalles de una visita hecha á la estacion central de telégrafos en Londres.

En dicha ciudad, donde abundan los espectáculos extraordinarios, no hay acaso ninguno que iguale en lo maravilloso al que se ofrece dia y noche en el vasto salon del último piso del grandioso edificio situado frente á la Administracion de Correos, en San Martin el Grande; en dicho salon se hallan los aparatos que transmiten y reciben constantemente telegramas de todos los puntos de la tierra.

La trasmision de telegramas en el mismo Londres (cuya poblacion es de 4 millones 764,312 habitantes, en una superficie de mas de 100 kilómetros cuadrados), es naturalmente enorme y todo entra en dicha oficina.

Esta actividad es tanto mayor, cuanto que las estaciones del distrito no comunican nunca directamente entre sí, sino por intermedio de la central.

De veinte de las estaciones principales se reciben y envian á la central por tubos neumáticos telegramas, tal como se recibe, ahorrando tiempo y trabajo, y además evitando errores inevitables de otro modo aun en la oficina mejor organizada.

Los tubos neumáticos están situados en una de las paredes del salon de trasmision, á manera de flautas de un órgano colosal. Cada oficina se comunica con la estacion central por medio de dos tubos, uno receptor y otro trasmisor. El telegrama se cierra en una caja pequeña hecha de goma elástica fuerte, cubierta con fieltro, formando á modo de un gran cartucho. Dos máquinas de vapor (fuerza de 500 caballos), que trabajan en los sótanos y que comunican con los tubos, son las que producen la comprension del aire, que es la fuerza motriz ó impulsora de los paquetes.

Un niño se encarga de la trasmision por los tubos: se ponen en el cartucho los telegramas, segun el número que reclaman las necesidades del servicio; se corre una tablilla que cierra la boca del tubo; en este se coloca el cartucho, se le aplica presion y el despacho llega inmediatamente al término de su viaje. El servicio está organizado, segun lo que llaman el «Block System», es decir, que los envios aguardan la señal de la estacion opuesta de si la línea está libre y la llegada del último envío anterior. Un indicador al lado del tubo, señala «conductor en vía» ó «línea expedita», segun el caso.

Cuando el niño trasmite los despachos, pone la aguja en la primera señal; en la segunda cuando no hay trasmision. Todos los tubos neumáticos recorren poca distancia. Los mas largos son de milla y media (media legua), y el despacho vá y viene en ocho minutos; un tubo de dos millas (distancia recorrida en siete minutos) vá al Parlamento y funciona cuando éste se halla abierto. El diámetro interior de los tubos es de 2'25 á 3 pulgadas; son de plomo, forrados de tubos de fundicion de

hierro como los del gas. La presion necesaria para el servicio, es de 12 á 15 libras por pulgada de superficie.

Las ventajas económicas de la comunicacion pneumática, se notan tambien en la misma sala de aparatos de la estacion central.

Dicha sala, á pesar de sus grandes dimensiones, se halla totalmente ocupada, cuando hacia el mediodia, se encuentran allí reunidos cerca de mil empleados; las diferentes secciones de Londres y los distritos de Inglaterra, Irlanda y Escocia, están convenientemente separados, y para evitar errores de trasmision, de una á otra seccion, se comunican entre sí por medio de tubos pneumáticos.

La facilidad y brevedad de esta operacion es tal, que se calcula en un minuto solo lo que se detiene en el salon un telegrama que pasa de una seccion á otra; pues en cuanto llegan del exterior por un tubo pneumático, sin necesidad de ser traducidos, se envian á seccion correspondiente.

A cada momento se notan nuevos perfeccionamientos en la oficina central; hace poco la aguja era una maravilla, y ahora se ha abandonado, usándose solo en las estaciones de poca importancia. Casi todos los aparatos son del sistema Morse, con modificaciones, empleándose el aire comprimido para hacer las marcas ó taladros en el papel, cosa que en la generalidad de las estaciones telegráficas suele hacerse á mano.

En la oficina de Londres cada telegrafista usa tres teclas de marfil para transmitir el despacho, segun el alfabeto. La rapidez de la trasmision es tal, que puede llegarse á un máximo de 200 palabras por minuto; pero lo ordinario es 150, ó sea mayor rapidez que la que se emplea generalmente en hablar.

Así pues, si Mr. Gladstone hablase desde una ventana en San Martin el Grande con reporters y telegrafistas, estos tendrían que pedirle á Gladstone palabras no pronunciadas para que los aparatos no dejaran de funcionar.

Tratándose de un discurso de una hora, su copia se transmitiría un cuarto de hora antes que el orador acabase de hablar, y los aplausos no habrian aun terminado cuando se conocería el texto de la peroracion en todo el Reino-Unido.

Hoy dia se transmiten por un mismo hilo dos telegramas á la vez, aun en direccion opuesta; casi todos los hilos son dobles, y en cada mesa hay un empleado para transmitir y otro para recibir los telegramas; hay hilos que dan ocupacion á cuatro telegrafistas en una misma mesa: dos receptores y dos trasmisores. A veces un hilo mediante ese doble trabajo, presta servicio en cuatro ciudades. Cuatro empleados transmiten en una hora 215 despachos, ó sea un despacho por minuto, por cada telegrafista.

El trabajo, varia, segun los dias, pero por término medio se transmiten diariamente 50.000 despachos con un millon de pesetas.

El personal se compone de mil empleados adultos y quinientos niños, hallándose organizado el servicio de modo que tengan ocho horas de trabajo con media hora para comer; hay un servicio especial para la noche, compuesto únicamente de hombres.

A las siete de la mañana empieza el trabajo, y sucesivamente hasta las cuatro de la tarde ván relevándose los telegrafistas que han terminado sus horas de servicio. El de la noche empieza á las doce. Los telegrafistas se hallan divididos en secciones de ochenta á cien individuos, al frente de cada una de las cuales hay un jefe.

Las niñas empleadas tienen de sueldo de 10 á 30 chelines (de 50 á 150 rs. próximamente) por semana; los niños tienen 12 chelines (60 rs.), y cuando son hombres, pueden llegar á ganar 160 libras esterlinas al año, ó sea próximamente 4.000 pesetas.

Tal es el centro de la importante red telegráfica de Inglaterra, que comprende 3.761 estaciones, unidas por 40.633 kilómetros de líneas telegráficas, y que transmiten anualmente más de 22 millones de telegramas, ó sea 65 por cada 100 habitantes. Cuesta este servicio al Tesoro inglés 1.107.000 libras esterlinas, y le produce 1.420.000, lo que dá una utilidad líquida de 313.000 libras esterlinas, ó sean 31 millones de reales próximamente.

Loco por amor

En el año de 1837 ingresaba en el Hospital de dementes de Saint-Remi de Montpellier un desgraciado. Juan Mistral, hijo de una ilustre y acaudalada familia.

Perdidamente enamorado de una joven polaca, Cristina Wilhelmina Dombrowska, llevóla al altar, contrariando la voluntad de sus padres, quienes, al saber la boda, negáronle toda clase de recursos.

Creyendo que sabría dominar esta oposición, emprendió con su mujer el viaje de Polonia á Montpellier, y aquí comienza el drama que terminó por privarle de la razón.

Falto de recursos, tuvo que hacer el viaje á pie, viéndose precisado á cantar en las calles de los pueblos por donde pasaba para procurarse sustento. Al fin llegó á Montpellier, y ante la inflexibilidad de su padre, que le arrojó de su casa lo mismo que á su esposa, el pobre Juan Mistral se volvió loco. Su familia no tuvo para con él otro acto de cariño que encerrarle en el hospital de Saint-Remi. En cuanto á la joven polaca, la abandonó á su suerte.

Un pariente lejano del alienado, que vivía en Marsella, Mr. Fournier, reclamó en vano después de algunos años su libertad, para arrancarlo de su aislamiento y procurar devolverle la salud.

Los periódicos se ocuparon en referir la triste historia, y esta publicidad hizo surgir un nuevo elemento para la solución del drama iniciado en 1837.

Hace pocos días llegaba á París una mujer anciana, vestida de luto, que, á pesar de sus sesenta y nueve años, no receló emprender el viaje de Polonia á la capital de Francia. Era esta viajera Cristina Wilhelmina Dombrowska.

Su vida desde 1837 constituye una serie de episodios. Arrojada de Francia después que su marido fué encerrado en el hospital de locos, caminando al azar de pueblo en pueblo, llegó á Strasburgo, donde dió á luz un niño, hijo de su desdichado matrimonio. El niño murió á los dos

años. La infeliz madre, sin recurso alguno, entró como institutriz al servicio de una familia, en Buda.

Así transcurrieron diez años. Todos los esfuerzos para saber de su infortunado marido fueron inútiles: lo lloró como muerto, y algunos años más tarde, se casó con un rico labrador de Posen.

Cerca de treinta años duró su segundo matrimonio. Viuda por segunda vez, se retiró á su pueblo natal, donde por los periódicos supo que su primer marido vivía continuando en Saint-Remi.

Cristina Dombrowska, al venir á Francia, se propone, invocando los matrimoniales lazos que la unen al recluso de Saint-Remi, obtener su libertad y concluir sus días al lado de su primer marido.

Un proceso célebre

Los periódicos ingleses publican el siguiente resumen de los hechos establecidos por la instrucción del proceso sobre asesinato de lord Cavendish y mister Burke en Fenix-Park.

«La primera lista de personas designadas para ser asesinadas, comprendía los nombres de M. Forster, ministro de Irlanda, Burke, subsecretario y Mallon, superintendente de la policía de seguridad.

Cuando M. Forster partió para Inglaterra, toda la atención de los asesinos se dirigió entonces hácia M. Burke y todos los preparativos se hicieron para matarle en la noche del 5 de mayo.

Todas las circunstancias concurren á demostrar que el asesinato de lord Cavendish no fué premeditado y si debido á la casualidad de su presencia en el teatro del asesinato de Burke así como á la energía con que defendió á su subordinado.

Más de veinte personas cooperaron directamente á la perpetración del crimen, ó vigilaban en diferentes parajes del Parque, para auxiliar la fuga de los asesinos, ó defenderles si veían que trataban de capturarlos.

Organizaron un sistema completo de señas á lo largo del camino seguido por mister Burke, desde el castillo de virrey hasta el parque, para avisar á los asesinos que se aproximaba su víctima.

El coche en que iban los cuatro asesinos salió de la ciudad á mediodía y fué notado por varios jugadores de bolos que habían entablado una partida frente al edificio de la administración civil. Los cuatro hombres se apearon del coche en el punto que les había sido señalado, se alejaron un poco y se tendieron en la yerba, esperando en esta postura muchas horas.

Cuando se aproximaron las dos víctimas, uno de los conjurados vestido de sacerdote preguntó á un paseante quienes eran aquellas dos personas y habiendo recibido la contestación que deseaba, desapareció rápidamente, metiéndose entre los árboles del parque.

Entre los testigos de cargo se encuentra un hombre que era guarda del parque cuando se cometió el crimen y que actualmente se halla bajo la protección especial de la policía. Vió huir á los asesinos á todo galope de sus caballos por el camino de Chapellizod y afirma bajo juramento que dos de los acusados que están entre las manos de justicia iban en aquel coche con la cara vuelta hácia él cuando salieron huyendo.

Entre los reos más comprometidos por

las declaraciones de los testigos figura James Corey concejal de Dublin, en cuya casa se han encontrado cuchillos semejantes, según los peritos, á los que debieron servir para el asesinato.

Doscientas odaliscas al mar.

Con este título leemos lo siguiente en el «Nouvelliste de París»:

«Hace cosa de un mes el sultán, casi secuestrado por los miembros de su Consejo, vivía en una completa ignorancia de los hechos más graves ocurridos en el exterior. Así es que solo por casualidad supo el nuevo estado de cosas que la expedición inglesa ha creado en Egipto.

Entonces se apoderó de él una violenta cólera. Y había motivo. Sus cortesanos y servidores sospecharon que los ingleses habían pagado á las mujeres del serrallo para poner al sultán al corriente de la situación.

La sola sospecha era una sentencia fatal para las desgraciadas odaliscas.

Los ministros se concertaron con el jefe de los eunucos, á fin de vengarse de las indiscretas.

La esclava favorita, una circasiana, fué presa, y se hizo un registro en su departamento, que dió por resultado el descubrimiento de mil libras esterlinas y de una carta cuyo sello estaba todavía intacto.

Estas violentas medidas no se llevaron á cabo sin suscitar la indignación de las demás mujeres, que trataron á los eunucos de tiranos y verdugos.

Los consejeros del sultán se aprovecharon de este incidente para persuadir á su señor de que se había formado un complot contra él. A consecuencia de esto firmó la orden de embarcar á la favorita y á 200 odaliscas de su harem en un buque que debía dejarlas en su país.

El buque zarpó con su cargamento femenino, pero no salió del Bósforo. Sin embargo, las mujeres no están ya á bordo.

¿Qué ha sido de ellas?

Por testimonios muy dignos de crédito resulta que estas desgraciadas, metidas en sacos y con balas de cañón en los pies, han sido arrojadas al mar.

La guardia circasiana, indignada de tan horrible ejecución, resolvió degollar al sultán.

Pero esta conspiración abortió y un gran número de soldados circasianos fueron pasados á cuchillo por la guardia de honor de Trebisonda, compuesta exclusivamente de turcos.

Si efectivamente en el siglo XIX, en un pueblo de Europa, pueden ocurrir hechos tan monstruosos, no cabe duda de que una protesta inmensa, un clamor de indignación se elevará de todas partes para anatematizar estas salvajes costumbres.

La civilización debe repudiar con disgusto al país en que un miserable eunuco puede por semejantes medios enviar al fondo del mar 200 mujeres víctimas de las bajas intrigas del serrallo.

El despotismo tiene el privilegio de invención en este género de atrocidades.

Pólvora sin peligros.

Dos alemanes, el Dr. Carlos Himly y H. Von Falkenstein, creen haber resuelto el problema de encontrar una materia dotada de gran fuerza explosiva, y cuyo manejo al aire libre no ofrezca graves inconvenientes.

Que el asunto merece la pena de ser de-

tenidamente estudiado, no es cosa que pondrá en duda nadie que recuerde en nuestra patria desgracias como la voladura del armer de artillería en la calle de Alcalá, la explosión de los Doks, tan reciente y otras mil, ocurridas en diversas épocas.

De la mayor ó menor legitimidad de las pretensiones de dichos señores, han de decidir solo los ensayos y experimentos de comprobación.

La nueva pólvora se compone de «salitre, clorato de potasa», y otro cuerpo sólido cualquier, de la naturaleza química de la «parafina» ó el «asfalto».

Reducidas todas estas sustancias á fino polvo, se mezclan íntimamente en proporciones variables, que dependen del objeto á que se destina el producto, y se tratan por un hidrocarburo líquido que obre como disolvente del «asfalto», de la «parafina» ó del cuerpo análogo.

Acto continuo se reduce la masa á ladrillos ó placas, haciéndola pasar entre rodillos, y luego se la deja endurecer mediante la evaporación del hidrocarburo líquido que se ha empleado como disolvente.

Conseguido en parte el endurecimiento, se la divide en granos poligonales ó redondos, y se los abandona á una mayor evaporación, obteniéndose de este modo una pólvora semejante en su aspecto, pero no en sus propiedades, á la ordinariamente usada por el ejército.

No necesitamos decir que las sucesivas operaciones exigen una multitud de cuidados que no pueden detallarse en una breve noticia del carácter de la presente, y que deben ser estudiadas en la Memoria «in extenso» de los autores.

Las ventajas principales que se conceden al nuevo producto, son:

Poseer una energía explosiva doble de la de la pólvora ordinaria energía que puede aumentarse ó disminuirse algo mediante el aumento ó decremento de la proporción en que entran el asfalto ó la parafina.

Imposibilidad absoluta de la explosión al aire libre, donde ofrece solo una combustión lenta por la mayor cantidad de oxígeno en presencia.

Mayor limpieza en el empleo, por ser menores los residuos que deja y más fáciles de separar de los tubos metálicos que constituyen las armas de fuego.

La nueva pólvora puede ser empleada indistintamente ó en los trabajos de minería y otras industrias, ó para satisfacer á las necesidades de la guerra.

Si no hay sobrado optimismo por parte de los inventores, cosa que es siempre de temer en esta clase de asuntos, y las comprobaciones han sido ejecutadas de un modo delicado y concienzudo, bien podrá decirse que el Dr. Himly y H. Von Falkenstein han prestado á la humanidad un servicio de mucha mayor importancia que los numerosos que prestó en diferentes guerras á su patria el general de nombre igual al del segundo.

Conveniente será, sí, en todo caso, que no andemos en esto como en otras tantas cosas á remolque de las demás naciones, y que se emprenda aquí una serie de experimentos por las personas competentes para que podamos convencernos por nosotros mismos de la exactitud ó inexactitud de los datos expuestos.

Se ha celebrado en Canet de Mar un matrimonio, por cierto con circunstancias bastante especiales. El novio cuenta con

setenta y nueve abriles y su Dobleina es una «jóven» de 16... lustres, es decir un año mas que su cara mitad. A ninguna de las partes les ha movido el interés, pues ambos son mendigos de oficio. El marido se casó en terceras nupcias, pero la octogenaria era soltera, este es su primer amor. El día de la boda la conferencia de San Vicente les socorrió con una limosna. La casa de estos arrugados cónyuges es una misera cabaña, el mobiliario consiste en un jergon de paja y una olla de barro que constituye toda la batería de cocina.

Se construye en la actualidad en los Estados- Unidos una fábrica de azúcar de grandes dimensiones y de mucha importancia.

En dicha fábrica podrán trabajar diariamente 6,000 fanegas de maiz para la extracción de azúcar que esta planta contiene.

Cada fanega de maiz rinde 56 libras de azúcar; de modo que la fábrica producirá al año 59 millones de kilogramos de azúcar.

Gacetilla.

La esplicacion del Catecismo de la Doctrina Cristiana ha empezado ya en las Parroquias de esta Ciudad, asistiendo á ellas considerable número de niños de ambos sexos.

Los casinos «El Recreo» y «El Isleño, dieron anoche sus anunciadas funciones teatrales

La concurrencia fué escasa

A propósito del 11 de Febrero, ó sea, del aniversario de la proclamación de la República

¿Cómo es que nuestro colega *El Liberal* no se dignó este año conmemorar aquel venturoso acontecimiento? ¿Cómo se explica el que no dedicara á tan feliz hecho algunas líneas, que habrían sido leídas como quien oye llover?

Inconsecuente, dirán unos; olvidadizo, dirán otros; ingrato, exclamarán los más.

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo nacional que debe celebrarse en Madrid el día 21 del actual. Precio del billete 30 pesetas dividido en décimos á razon de 3 pesetas

En las iglesias de esta Ciudad, siguen los cursos de predicación cuaresmal que tienen á su cargo varios oradores sagrados, asistiendo los fieles con edificante piedad y recogimiento.

La escuadra de instruccion llegó el sábado á Cádiz.

El Liberal del sábado da cuenta de una reunion tenida en Palma por el partido federal, en la cual se acordó la coalicion con los demás partidos republicanos para tomar parte en las próximas elecciones de Ayuntamientos.

En cambio, los periódicos de Madrid segun pudieron ver en extracto nuestros lectores, publican estensos detalles sobre la manera de celebrarse en la corte, el día 11 del actual, el aniversario, no sabemos cuantos, de

la proclamacion de la República. Fué tan pobre la fiesta, que mas valiera hubiese pasado el día en un completo olvido.

Como los amigos de la República, no obstante aquello de la fraternidad universal, no pueden juntarse ni aún para comer, vemos que hicieron tres ranchos y perdónenos *El Liberal* la frase; el uno, el de los federales, se reunió en la fonda de los Leones, recordándoles, sin duda, la bravura de estos animales, el heroico valor de que necesitaron para proclamar la República, y sobre todo, la firmeza con que impidieron su caída.

El otro rancho, es decir, los partidarios de la política de *El Liberal*, comieron en la fonda de Barcelona en número de unas cincuenta; y los castelaristas, que forman el tercer rancho, se reunieron en los elegantes salones de Lhardes.

Hay quien asegura que hubo algun zorrillista que al conocer el abundante menú del suntuoso banquete de los republicanos que gastan guantes, tuvo tentacion de pasarse á las filas posibilistas. Del mal el ménos diz que dijo el aludido entusiasta del arte culinario; ser de la oposicion y comer en la fonda mas modesta entre las de la clase, no es para mi filtra.

Tómele, pues, *El Liberal* el pulso á la opinion republicana de la coronada villa, y vea si tiene vigor, fuerza y... vida.

Dios les conserve luengos años en tal ó pésimo estado para bien del país que les vió nacer.

Otro si. Se asegura que la nota dominante de los brindis pronunciados se dirigió á recomendar la union del descuadernillado partido republicano. Es natural hablar de salud en casa del enfermo.

En la «Revista de las Hijas de María» de Barcelona, número de Enero último, hemos visto con placer reproducido un largo suelto, que, á su tiempo, dedicó nuestro periódico á la descripción de las brillantes y concurridísimas funciones, nunca con tanto esplendor solemnizadas en esta ciudad, con que dicha Asociacion de Señoritas en Mahon honró á su Escelsa Patrona el día de la Inmaculada, 8 Diciembre 1882.

Leemos en la «France militaire»:

«El ejército inglés, como es sabido, cuesta enormemente al país; el soldado es allí mantenido de un modo muy sustancial. Por la mañana, el soldado inglés toma su café con leche; á mediodía, come; á las cinco de la tarde, toma el té, y á las ocho de la noche, cena. La comida se compone invariablemente de un plato de carne, buey, roastbeaf, ó carnero, acomodado con la racion de patatas, y un plato de legumbres, gisantes secos, habichuelas ó lentejas. La racion de carne, que es de 360 gramos, y la racion de patatas, que es de 460 gramos, se sirven siempre enteras en la comida del mediodía. La racion de las demás legumbres es de 220 gramos, y se sirve igualmente para la comida de mediodía. La cena se compone invariablemente de una sopa, sea de arroz, de sémola, de lentejas, ó de arina.

Sólo el Domingo la cena se compone de té con leche. La racion de té, que sirve para el ponche de la tarde, es de 5 gramos. En campaña, esta racion es de 7 y medio gramos. Despues de la comida del medio día, el soldado inglés toma una copita de cognac.

Para 10 gramos de café, el soldado inglés recibe 37 gramos de azúcar. La racion de leche es de 92 gramos. Se comprende que en campaña no se puede dar al soldado la racion de leche. Las cifras susodichas varian entonces, y se aumenta la racion de azúcar y café. El coste medio del alimento del soldado inglés es de 88 céntimos diarios. En Italia este coste es de 60 céntimos; en Alemania, de 57, en Rusia de 56; en Austria de 50. La racion de pan, en el ejército inglés, es de 750 gramos como en Francia.»

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon».

PARA ALCUDIA

Mr. Aubineau Henry, D. José Vidal, Antonio Duran, Antonio Garau, Sebastian Pons, cuatro quintos de Mahon, Inés Radó, José Niudez, José Caroliba, Francisco Mestres, Felipe Molina, Vicente Marqués, Juan Calafell, Nicolás Gelabert, Ramon Martorell, Juan Colom, José Gabarro, Ramon Ravullada, José Salas dos carabineros una esposa y un hijo menor. —Total 25.

PARA BARCELONA

D. Antonio Clemente, Francisco Carraminana, Antonio Alimundo, José Fernandez, Baldomero Cachó, Victor Campos, Mateo Terrés, Antonio Garriga y esposa, Juan Nuza, Francisco Leon, José Riudavets, Francisco Lozano, Miguel Martorell —Total 16.

Los periódicos gallegos empiezan á preocuparse, con razon sobrada para ello, de una nueva especie de emigracion que comienza á observarse en las provincias del Noroeste. Ya no son solos los hombres los que abandonan el suelo patrio, dejando sin brazos la agricultura y casi yermos aquellos feraces campos, sino que las mujeres imitan el ejemplo de aquellos y marchan á América en busca de un bienestar que en su patria no encuentran. La emigracion afecta, no solo á Galicia, sino que se extiende de igual modo á la region asturiana.

La «Gaceta» publica un convenio ó mas bien declaracion recíproca canjeada entre el gobierno inglés y el español, por la cual las compañías anónimas

y demás asociaciones comerciales, industriales y financieras, constituidas segun las leyes particulares de cada uno de los dos países, podran ejercer sus derechos y comparecer en juicio ante los tribunales en toda la extension de los Estados y posesiones de la otra potencia, sin mas condicion que la de conformarse con las leyes y costumbres de dichos Estados y posesiones. Esta disposicion es aplicable á las compañías constituidas lo mismo que á las que se constituyan en lo sucesivo.

Hasta ahora solo disfrutaban en España de ese derecho las compañías francesas, lo cual era un obstáculo para que las empresas de otras naciones establecieran sucursales en nuestro país. Es de esperar que la tendencia de los capitales ingleses á crear explotaciones en España, recibirá decidido impulso, contribuyendo al crecimiento de nuestra riqueza.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 19.

Anoche se volvió á reunir la asamblea democrática progresista notándose disidencias entre los zorrillistas y salmeronistas. En ella se manifestaron diversidad de opiniones respecto á la forma como debe verificarse la coalicion. El Sr. Montfort se opuso terminantemente á que se pusieran en inteligencia con los adversarios de 1869.

El periódico *El Liberal* dice que los salmeronistas se hallan disgustados por las recomendaciones que los zorrillistas hicieron á los comités provinciales, para que enviaran representantes zorrillistas dándose el caso de haberse nombrado algunos jóvenes y no ex-ministros ni amigos del Sr. Salmeron.

Pérdida.

Esta mañana el vendedor ambulante Antonio (el ciego) ha tenido la desgracia de perder por las calles de esta Ciudad siete décimos del billete número 8,411 del sorteo que debe celebrarse en Madrid el día 21 del actual. La persona que los haya encontrado, haría una obra de misericordia entregándolos al pobre vendedor quien de no hallarlos, se vé imposibilitado de rendir sus cuentas.

Imp de M. Parpal, Bastion 39.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Terneros	Terneras	Cabras.	Carnetos	Carbos	Peso kilogram.	Punto de donde procede la res.
10	Jaime Sintés Gomila	»	»	»	»	»	1	»	22	Versenet
	»	»	1	»	»	»	»	»	167	Turnentí Cristóbal
	M. Sbert.	»	»	1	»	»	»	»	83	Son Font
	»	»	»	»	»	»	2	»	29	Ne Xenchá
	»	»	»	»	»	»	»	3	133	Rafal Roig
	Poncio Jover.	»	»	1	»	»	»	»	162	Le Muleta
11	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	2	»	41 1/2	Est. Biniacha
	»	»	»	1	»	»	»	»	181	Antonio Carreras
	»	»	1	»	»	»	»	»	180	Idem
12	Miguel Sbert.	»	»	»	»	»	2	»	116	Rafal Roig
	Jaime S. Gomila.	»	»	1	»	»	»	»	108	Noria de la Plana
	B. Sintés Mir ..	»	»	»	»	»	»	4	107	Covas Tomás
13	Poncio Jover..	1	»	»	»	»	»	»	270	Cutaina Lorenzo
	Miguel Sebert	»	»	»	»	»	3	»	40	Milá nou
	»	»	»	»	»	»	»	2	126	Rafal Roig
	Pedro Palliser	»	»	1	»	»	»	»	189	Curniola
	Viuda de Andreu.	»	1	»	»	»	»	»	169	Turelló
	Miguel Mercadal.	»	1	»	»	»	»	»	139	Son Costa
	Fernando Ginart.	»	»	»	»	»	»	1	74 1/2	Son Gall
	José S. Borrás	»	»	»	»	»	2	»	29 1/2	Addaya vey
	»	1	»	»	»	»	»	»	230	Son Olivá
	Jaime Sintés Borrás.	»	»	1	»	»	»	»	83 1/2	Son Micnlaú
	B. Sintés Mir	»	»	»	»	»	»	2	59	Covas de Tomás
	Miguel Sbert.	1	»	»	»	»	»	»	264	Son Morell
	Pedro Palliser	»	»	»	1	»	»	»	59 1/2	Turelló Guillermo

Seccion comercial.

Barcelona 17.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

Consolidado int. 28'170

4 p. $\frac{3}{8}$ amortizable 77'000

Billetes hipotecarios Cuba. 97'500

ACCIONES.

B. Hispano Colonial. 76'250

F.-Carril de Barcelona á

Francia. 117'000

Fer.-Car. del N. de España 115'500

F-C de Alicante. 104'000

Orensés. 32'000

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Fran-

cia 3 p. $\frac{3}{8}$ 62'900

F-C. de Medina del C Oren-

se y Vigo. 47'000

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Conrado confesor, S. Paulino martir y

S. Gabino Pbro. y mártir.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora

de la Esperanza en Santa María.

Santo de mañana.

S. Leon obí. y confesor y Sta. Irene virgen

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 17.

De Cette de arribada vapor «Correo de Cartagena» cap. D. F. Corbeto con 18 trip. y lastre, salido el 18 con el mismo cargo y tripulacion.

Despachados el 18

Para Alcudia Laud Pepita pat. Andrés Nadal con 4 trip. 1 pasag. y lastre.]

ANUNCIOS.

Don Guillermo Sintés de la Torre, Juez municipal Suplente de la ciudad de Mahon, encargado del Juzgado

Hago saber: que el día veinte del actual á las doce de su mañana, se venderá en la Audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, nueve podencos decomisados en méritos del juicio de faltas celebrado en dicho Juzgado contra Antonio Olives y Carreras, y Lorenzo Carreras y Pujol vecinos de este término municipal, por infracción de la ley de caza; pues así lo tengo mandado en las diligencias de cumplimiento de la sentencia firme recaída en dicho juicio.—Dado en Mahon á 15 de Febrero de 1883.—G. Sintés de la Torre.—Por su mandato, Alejandro Gavaso Srío.

Alcaldía de Mahon

POLICIA URBANA

Habiéndose construido algunos edificios en los andenes de este Puerto, sin que previamente hayan presentado sus dueños al Ayuntamiento de mi presidencia los planes correspondientes ni pedido la autorizacion necesaria para la ejecucion de dichas obras, conforme disponen el art.º 79 de las Ordenanzas municipales y demás disposiciones vigentes de policia urbana, he creído conveniente hacer saber al público la obligacion que tiene todo el que intenta levantar edificio ó pared tanto en los andenes referidos como en cualquier otra via pública de este distrito de cumplir con los requisitos ya indicados, á fin de evitarse los perjuicios consiguientes,

toda vez que por esta Alcaldía se aplicará la penalidad señalada para los contraventores, además de obligarles á demoler las obras que hayan ejecutado.

Mahon 19 Febrero de 1883.—Sebastian Vinent.

El Comisario de Guerra, Inspector de Mousilios de Mahon.

Hace: Que debiendo procederse en virtud de orden del Sr. Intendente militar de este Distrito á la venta de varios efectos troceados, consistentes en veinte y un kilogramos trapo de algodón, docientos quince kilogramos seiscientos gramos trapo de hilo, ciento setenta y seis kilogramos trapo de lana en trozos pequeños docientos veinte y nueve kilogramos trapo de lana en trozos grandes, siete aceiteras hoja de lata, ocho faroles de cuartel, nueve vasos de hoja de lata, cuatro kilogramos de hierro y quinientos veinte y uno de madera, procedente el hierro de un brasero, dos cojedores y una vara de medir y la madera de tablas de cama, bancos, sillas, caballetes, estacas, cabrias, cajas de brasero y parihuelas, todo declarado inútil para el servicio, he señalado para su remate el día seis de Marzo próximo á las doce de su mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Factoría de Utensilios de esta plaza, sita en la calle de San Nicolás núm. 2, 4, 6 y 8, con sugesion al precio de la tasacion fijado á los referidos materiales, los que se hallarán de manifiesto en el citado Establecimiento.—Mahon 20 de Febrero de 1883.—Cristobal Vila.

Casino de la Union.

Se convoca Junta-general ordinaria para el día 1.º de Marzo próximo á las 6 y media de la tarde, con el objeto de proceder á la votacion de 28 Señores que desean ser socios de esta Sociedad.

Mahon 19 Febrero 1883.—El Secretario, Vicente Sintés y Cardona.

Se venden dos acciones de la sociedad Mahonesa de Vapores. Informarán en esta imprenta.

Para vender

Lo está el predio San Gabriel del término de Ferrerías, de cabida de unas treinta y nueve cuarteras sembrado con todas sus dependencias anejas al mismo.

Para informes calle del Horno número 40, Mahon.

CASA DE HUÉSPEDES

Calle del Porrassar núm. 66

ALAYOR

Posada del coche-correo.

Oficiales Zapateros

Se necesitan hasta 200 oficiales en el taller de zapatería de don Antonio Sintés, calle del Comercio n.º 21 para construir calzado de 1.º 2.º y 3.º para hombre á los precios de 15, 12 y 10 rs. vn. por par, respectivamente, segun muestras.

JARABE DE PROTO-YODURO DE HIERRO ALOMAR.

El yodo y el hierro son dos medicamentos hoy día populares cuya maravillosa eficacia contra el escrofulismo, el raquitismo, la clórosis y demás estados análogos es de todo el mundo conocida.

Estos saludables efectos de cada una de estas sustancias se centuplican reunidas bajo la forma de yoduro de hierro una de las mas universalmente adoptadas por los facultativos.

De venta en todas las farmacias Deposito Central: Sres. Alomár y Uriach calle de Moucada núm. 20.—Barcelona.

Agencia de Pinturas ASBESTOS

CALLE DEL CASTILLO NÚM. 25.

Habiendo recibido de Nueva-York una fuerte remesa de pinturas blancas de Albayalde y aceite de linaza crudo, se espenderán en lo sucesivo al por mayor, á los siguientes precios.

1	cuñete de hierro peso neto 126 lib. blanco superior	236	rs. v.
1	» » » 63 » » »	120	»
1	» » » 126 » blanco de 2.º	188	»
1	» » » 63 » » »	96	»
1	» » » 50 » aceite linaza	132	»

VINO Y JARABE DE DUSART

DE

Lactofosfato de Cal

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el **Vino** y el **Jarabe de Dusart**, es en todos los periodos de la vida, el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y hasta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las nodrizas, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni cólicos ni diarreas: la dentición se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. Más tarde, cuando el niño está pálido, linfático, cuando sus carnes están flojas, y que se le presentan glándulas al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su accion reparadora y reconstituyente no es menos segura en las personas mayores cuando están anémicas ó padecen de malas digestiones, así como en las que están debilitadas por la edad, el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los tísicos pues causa la cicatrizacion de los tubérculos del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentacion.

En resumen, el **Jarabe** y el **Vino de Dusart** estimulan el apetito, establecen la nutricion de un modo completo y aseguran la formacion regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

PARIS: Casa GRIMAULT y C.º, 8, Rue Vivienne.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

GRAN NOVEDAD

EN

MONEDEROS PARA SEÑORA

En la librería de Antonio Sintés, Nueva 23, se acaba de recibir un precioso surtido de dicho artículo, así como gran variedad de **petacas, carteras, targeteros, corta-plumas, pisa-papeles, escribanías**, etc. etc., todo á precios arreglados.

23 Nueva 23.

Piano.

Hay uno para alquilar en la calle del Arrabal n.º 39.

El dueño del mismo conociendo cuanto contribuye á la conservacion de los instrumentos de igual clase tenerlos constantemente afinados, y de las grandes ventajas que reporta á los que se dedican al bello arte, acostumbrar el oido á una afinacion perfecta, ofrecerá

este respetable público mantener afinados los que se le confien, mediante una equitativa retribucion mensual.

SE COMPRAN

Resguardos del Banco en liquidacion, Peninsular Hipotecario.

Manzana 3, Madrid, Sr. Moya.

Para vender.

Lo están dos casas Calle de Cos de Gracia núms. 84 y 86. Informarán en el n.º 86.